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Рынок лекарственных препаратов формируется так же, как и все другие рынки: по экономическим законам 

становления рыночных отношений. Если в начале 1993 года в Крыму еще полностью господствовала продажа лекарств 
только государственным Республиканским производственным объединением «Фармация», которое имело 194 аптеки, 
более 70 аптечных пунктов, 50 аптечных киосков, то к настоящему времени положение дел изменилось. На конец 1999 
года всего в Крыму действовало 205 фирм с правом ведения фармацевтической деятельности, в состав которых входит 
более 120 аптек, 214 аптечных пунктов и киосков, 86 аптечных складов. Кроме этого, розничной торговлей 
медикаментами занимается большое количество никем не контролируемых аптечных киосков при всех крупных 
магазинах как в Симферополе, так и во всех крупных городах Крыма.  

Столь бурное развитие торговой деятельности лекарствами обусловлено рядом причин: во-первых, лекарства не 
облагаются НДС и поэтому являются таким видом продукции, который дает несколько повышенный доход; во-вторых, 
увеличилась потребность в медикаментах в силу тяжелого материального положения населения и, как следствие, 
увеличения его заболеваемости; в-третьих, действует очень широкая реклама новейших препаратов, обладающих 
значительным оздоровительным эффектом. На 5-ом Национальном съезде фармацевтов Украины, прошедшем 5-7 
сентября 1999 года, опубликована цифра общего рынка фармпрепаратов в Украине за год - это 2,2 млрд грн., в том числе 
легально реализованных через аптеки 1,1 млрд. грн.. Что касается Крыма, то за год легально через аптеки РПО 
”Фармация“ реализовано лекарств на 42,7 млн грн (47,3 %), а товарооборот коммерческих аптек составил легальный 
рынок 11,3 млн. грн. и полулегальный 36 млн.грн., или в сумме 47,3 млн. грн. (52,7 %). Наиболее крупные комерческие 
аптеки и аптечные киоски представлены фармацевтическими и совместными предприятиями “Форма”, ”Союз-Виктан” и 
филиалами отечественных и зарубежных фирм и объединений таких, как “Байер”, “Фармак”, “Дарница” и других. 

Какие тенденции в работе государственных аптек проявились наиболее заметно? Заведующие аптеками, являясь 
самостоятельными юридическими лицами нередко допускали приобретение и закупку лекарств и препаратов у 
множества посреднических фирм, а не в Центральном аптечном складе, где лекарства отпускаются по сниженным 
ценам, что приводило к тому, что эти лекарственные препараты становились не конкурентноспособными по сравнению 
с продукцией ведущих фармацевтических фирм. Естественно, что такие поступки ряда руководителей аптек приводили 
к росту цен, и лекарства становились недоступными малообеспеченным слоям населения. Следует отметить, что при 
крупнооптовой закупке на Центральный аптечный склад непосредственно у товаропроизводителей лекарства 
приобретаются дешевле на 10-25 %. Наблюдаемая тенденция приобретения у посредников прослеживается на 
протяжении последних трех лет. Это приводит к заключению, что сторонние поставщики располагают более широким 
ассортиментом товаров, готовы в любое время доставить товар и умеют широко рекламировать продукцию, чего не 
делают работники Центрального склада. Если в 1997 году приобреталось через Центральный склад 50,8% лекарств, то за 
1999 год - только 37,3 %. 

Другой негативной тенденцией является некоторое сокращение льготного обслуживания. Это касается как 
бесплатного обслуживания, так и платы со скидкой, которую производит РПО «Фармация». Однако компенсация затрат 
государственных аптек по обслуживанию льготной категории граждан, осуществляющаяся из местных бюджетов, 
происходит с большими задержками и не в полном объеме, что сокращает оборотные средства аптек и возможности 
приобретения новых лекарств по отношению к коммерческим аптекам, которые не обременены такого рода 
обязательствами. Имеется еще одна тенденция: сокращение приготовления экстемпоральных препаратов (микстур, 
капель и других), которые аптеки изготовляют непосредственно у себя, благодаря чему их стоимость намного ниже, чем 
покупаемых у заводов-изготовителей, что также сказывается на кошельке малообеспеченной части населения.  

Имеет место тенденция роста постоянных издержек, что свидетельствует о низком коэффициенте загруженности и 
использования экономического потенциала аптечной системы. Государственная аптечная система, находящаяся в 
неравных условиях с коммерческими аптеками и несущая на себе функции обеспечения медикаментами инвалидов и 
других граждан, относящихся к льготникам (а их в Крыму 1,3 млн человек, т.е. большая часть населения), сокращает 
объем реализации, снижает свою рентабельность (и более того в сельской местности большинство аптек убыточны) и 
сокращает срок оборачиваемости товарных запасов. 

Все вышесказанное приводит к выводу, что государственная аптечная сеть и руководство РПО «Фармация» не 
имеют единого плана развития и адаптации к рыночным условиям, не всегда удачно справляются с процессом 
координации деятельности юридически самостоятельных аптек, недостаточно эффективно борются с погашением 
дебиторской задолженности бюджетных учреждений и местных Советов, что приводит к сокращению резерва 
оборотных средств. Очевидно, что имеется недостаток и в самой схеме организационно-правового устройства РПО 
"Фармация", что сдерживает его хозяйственные возможности. 

Если не удастся преодолеть трудности адаптации государственной системы аптечного обслуживания к рынку, то не 
более, чем через пять лет она прекратит своё существование, и с нею исчезнет вся система социально-экономических 
льгот, которая весьма важна для рекреационного региона Украины. Именно в Крым приезжают на отдых и лечение 
миллионы граждан Украины и других стран. Он является международной здравницей. Что же нужно сделать для 
укрепления государственной аптечной сети и преодоления недостатков периода адаптации к рыночным условиям? 
Детальный план перестройки аптечного обслуживания Крыма является предметом следующей нашей статье, но укажем 
лишь направления совершенствования работы. 

Предполагается укрепить организационно-хозяйственную форму объединения таким образом, чтобы максимально 
сочеталась оперативно-хозяйственная самостоятельность руководителей аптек и одновременно укреплялась 
централизация оптовых поставок медикаментов, маркетинговая деятельность объединения. Должна быть изменена 
финансово-экономическая работа РПО "Фармация". Это позволит централизовать и унифицировать решение проблемы 
дебиторской задолженности и усилит и объединит действия всех аптечных учреждений, направленные на поиск 
разнообразных форм погашения задолженности. 



Вхождение в рыночные отношения – это сложный, болезненный процесс, требующий огромного напряжения, 
поиска и высокой изворотливости в сложных условиях выживания. Но вера и надежда не покидают нас при взгляде в 
будущее. 
 


